

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA, VEASE LA 4.ª PLANA.

AÑO II.—Madrid, martes 6 de Mayo de 1879.—NÚM. 305.

OFICINAS, TINTOREROS, 5, PRINCIPAL DERECHA.

Crónica europea.

Hay algo que dentro de las sociedades políticas europeas amenaza con producir graves perturbaciones en su modo de ser y en las formas y principios que sirven de base para la gobernación de los Estados. Inglaterra, entregada con fe ciega á una política conservadora, siente y palpa la necesidad de cambiar de rumbo; porque hace algun tiempo que no halla paz en ninguna parte. A los sucesos de Turquía, cuyas desgracias y malos resultados no ha compensado, ni con mucho, la adquisición de Chipre, sucedió la guerra de Cabul, más tarde la de los zulús en Africa, y ahora se ve amenazada con graves disgustos en Birmania, en Egipto y en otros países.

Por primera vez desde hace muchos años ve su presupuesto en déficit; su industria se paraliza; y la crisis económica empieza á tomar cuerpo. No es extraño que la opinion se incline á un cambio de gobierno, y que el público pida por un lado amplia libertad política, y por otro proteccion al trabajo, exigiendo que los conservadores se dejen de tantas aventuras como emprenden por el mundo.

Más acentuada aparece aún la crisis económica en Alemania. En este país, donde el elemento militar absorbe cuantos recursos pueden allegarse, se encuentra la propiedad tan recargada, que apenas puede conllevar los impuestos.

La riqueza mueble, que allí comprende las rentas personales y sobre valores de todas clases, está aún más agobiada: los descuentos de los empleados, el impuesto sobre alquileres, sobre la renta y sobre la industria son exorbitantes, y la población alemana se resiente de ellos. Los innumerables obreros que se encuentran sin trabajo, se afilian al socialismo, que en silencio prepara en el centro de Europa gravísimos trastornos. El príncipe de Bismarck no halla á mano otro remedio para conjurar la crisis que el de proteger eficazmente la producción nacional, elevando extraordinariamente los derechos arancelarios á la importación de mercancías extranjeras.

Esto es lo que se discute actualmente en el Parlamento alemán, y lo que está dando lugar á debates importantísimos en que se dirigen cargos continuos al gobierno y se hacen revelaciones de muchos hechos hasta aquí velados por el misterio. ¿Qué le importa á Alemania, se dice, ese predominio exterior, á tanta costa conseguido, si interiormente se ahoga y se ve expuesta á una perturbación espantosa? ¿Qué organización política y social es la suya, cuando por falta de medios de subsistencia emigran anualmente de ochenta á cien mil personas, que van á la América del Norte en busca de libertad y de trabajo?

Lo singular es que el primero que formula estas quejas es el mismo príncipe de Bismarck, que, á diferencia de lo que hacen otros hombres de Estado, pone de manifiesto las llagas sociales, que quizás él mismo ha causado. Después de trazar en su último discurso un triste cuadro de la situación interior del imperio, decía al terminar lo siguiente:

«Para poner remedio á este estado de cosas, no podemos recurrir á teorías; debemos apoyarnos en experiencias prácticas. Se trata aquí, no de cuestiones políticas, sino de cuestiones puramente económicas. Quería que se dejaron á un lado las susceptibilidades de partidos y de fracciones, para tratar esta cuestión, que sólo afecta á intereses. El pueblo alemán pide que se fije su porvenir económico. Ante todo, es preciso hacer cesar la incertidumbre. Más valdría rechazar desde luego los proyectos, que prolongar demasiado la discusión. (Aplausos).»

Estos proyectos tienen por objeto cambiar la organización económica del país, aligerando los impuestos que pesan sobre la propiedad y las rentas personales, y gravando con derechos de proteccion á las mercancías extranjeras. Pero encuentra gran oposicion de parte de los progresistas y liberales, no habiéndose aún decidido nada, según los despachos recibidos esta mañana.

Francia sigue recorriendo el plano inclinado que la conduce á la perdicion. Esta nación, próspera y rica anteriormente, se halla agitada por una pasión revolucionaria que no hay me-

do de dominar. Los hombres de la *Commune* que vuelven á sus hogares, reciben por todas partes grandes ovaciones, y muchos de ellos son aclamados como representantes del pueblo, para quien Waddington, Grevy y Gambetta son unos conservadores, enemigos de sus deseos y de sus ideas perturbadoras.

Pero donde la situación se presenta cada vez más sombría y amenazadora es en Rusia. Las medidas de rigor del gobierno parece como que tienen anonadada á la población. Las calles de San Petersburgo están desiertas, las tropas constantemente sobre las armas, y las patrullas recorren á todas horas la ciudad, prendiendo diariamente á centenares de personas. Últimamente lo han sido el senador Stasok, que defendió como abogado á unos acusados nihilistas; el director del Banco Pytlin, el profesor Tamincyn, la esposa del fiscal militar y muchos oficiales del ejército é individuos de la policía.

En todas las ciudades del imperio sucede lo mismo. Los presos son deportados á la Siberia, y las extensas llanuras de la Rusia Oriental se ven cruzadas por largas cuerdas de estos desgraciados, que ya por Orenburgo ó por Perm atraviesan la frontera de Europa para penetrar en Asia. Nada hay más lúgubre y doloroso que estas escenas de deportación. Cuando doscientos ó trescientos hombres amarrados marchan por una carretera, vense á un lado y á otro del camino, aunque á larga distancia, infinitas personas; hombres, mujeres y niños que les sirven de acompañamiento, y que van haciendo tristes exclamaciones.

Los habitantes de los campos se incorporan á las familias de los deportados, y nunca faltan fanáticos misioneros que van predicando á esas turbas el odio contra los opresores. Pero desgraciado del que se acerca á la cuerda de los deportados, aunque sea para darles agua ó alimento, porque la escolta de cosacos arremete sin compasion contra los que á tanto se atreven. Los llantos, las maldiciones, las súplicas, todo forma un conjunto horrible en esas siniestras expediciones.

¿A qué decir que el odio ha llegado á infiltrarse en las masas populares á tal punto, que parece irreconciliable con toda idea de gobierno, de sumision y de respeto? Para que pueda juzgarse del estado de los ánimos, véanse las precauciones que se han tomado para el viaje que el emperador ha hecho á la Livadia, y que una correspondencia detalla:

«No se pueden enumerar, dice, las precauciones tomadas para el viaje del emperador. El czar fué del palacio á la estación en un carruaje blindado, con una escolta de 400 caballos de los guardias de corps. En la estación, que estaba rodeada de tropas y agentes de policía, no se permitió entrar á nadie, y las mismas medidas se adoptaron en todas las estaciones en que se paró el tren imperial.

A todo lo largo de la línea, y á corta distancia, se pusieron centinelas dobles, y la locomotora que precedía al tren imperial llevaba 40 guardias de corps y otros tantos agentes de policía. No sólo los centinelas debían vigilar la línea y todos sus alrededores, sino que de noche tenían que encender grandes hogueras y mantenerlas, para que estuviese bien señalada su vigilancia.

Venticuatro horas antes de la salida del tren imperial se ordenó la suspensión absoluta del tráfico en la línea, que también quedó cerrada para los viajeros, y los preparativos para organizar las medidas de precaucion han durado ocho días.»

Impresiones del día.

SUBSISTENCIAS.—Pasan los días, y el Gobierno no adopta ninguna disposición de carácter general para poner remedio á la carestía de los artículos de primera necesidad.

Pasan los días, y el Ayuntamiento de Madrid cree que ha hecho ya bastante con disponer que se elaboren diariamente tres mil panes para venderlos á 14 cuartos cada uno, y con aumentar en un real diario el jornal de los braceros que dependen de la Villa.

De lo primero se deduce que el Gobierno da más importancia á cualquier asunto de política menuda que á la gravísima y ya imponente cuestión de subsistencias.

Lo segundo demuestra que el Municipio madrileño supone que con

tres mil panes á catorce cuartos cada uno hay bastante para la alimentación de 300.000 personas, que constituyen las tres cuartas partes de la población, á quienes afecta más gravemente la subida en el precio del pan, y que esta subida redundaría únicamente en perjuicio de los braceros que de dicho Municipio dependen, puesto que se les concede como compensación un real más todos los días, no en perjuicio de los muchísimos miles de jornaleros, artesanos, cesantes, pensionistas, retirados, empleados de corto sueldo, etc., que en Madrid existen.

No comprendemos cómo el Gobierno y las autoridades tratan con indiferencia tanta la cuestión presente, que es bien grave, por cierto, y que puede ocasionar lamentables conflictos.

Hoy mismo, cuando empieza, digámoslo así, la subida de los precios, porque hay que contar con que el pan se venderá en Madrid la semana próxima á veinte cuartos; hoy mismo, decimos, la atmósfera popular que reinaba en ciertos mercados de esta corte no era muy favorable para las autoridades municipales de Madrid y para el Gobierno de la Nación.

Es preciso que el Gobierno examine la cuestión de subsistencias con cuidado y ponga pronto remedio: por su parte, que expida cuanto antes el decreto permitiendo la libre introduccion de trigos y harinas del extranjero, hasta el mes de Setiembre próximo, y los municipios, por la suya, que rebajen hasta donde sea posible las tarifas de consumos.

Todo lo demás que se haga, en el estado actual de las cosas, no dará resultados beneficiosos para el País en general; y cuanto más se tarde en resolver este asunto, más tristes serán las consecuencias.

LOS PROYECTOS DE BISMARCK.—Nuestro estimado colega *La Epoca* no quiere prescindir ni una vez siquiera de su modo especial, *sui generis*, de ver los asuntos políticos.

No le parece mal que la GACETA UNIVERSAL haya llamado la atencion del Gobierno hacia los proyectos que, según periódicos de Viena (no de Berlín, los cuales guardan silencio), tiene el príncipe de Bismarck de adquirir en Oceania algunas islas para fundar colonias alemanas; pero á renglón seguido añade:

«No tenemos nosotros que abrigar recelos, porque la cordial inteligencia de los gobiernos conservadores y monárquicos está aconsejada por todo género de razones.»

Pues si ésta es la única y poderosa razón que presenta *La Epoca* para demostrar que las islas Filipinas no entran para nada en los proyectos del gran canciller alemán, medrados estamos.

Si el príncipe de Bismarck toma una balanza y en un platillo pone esas razones á que alude *La Epoca*, y en el otro las de conveniencia y utilidad de poner el pie en nuestro archipiélago asiático, esté seguro el periódico ministerial de que este segundo platillo pesará bastante más que el primero.

Hace más de dos meses poseemos una alarmante carta que tuvo la bondad de dirigirnos cierto virtuoso y sabio dominico que reside en Nueva-Caceres, dándonos circunstanciada noticia de algunos hechos muy significativos que parecían casuales; pero hemos guardado acerca de ellos silencio absoluto, bien apesar nuestro, y le guardaremos todavía, porque ni somos pesimistas, ni nos gusta proceder de ligero en asuntos de cierta gravedad.

Sépallo *La Epoca*.

Por esto mismo, al leer el despacho de Viena referente á los proyectos de Bismarck en Oceania, y el cual se rozaba directamente con uno de los puntos á que se refiere la carta aludida, nos apresuramos á decir al Gobierno y al pueblo español:

—¡Ojo! ¡Mucho ojo! Y basta por hoy.

EXCEPCION.—Preguntas curiosas de *El Boletín de Loterías y de Toros*:

«¿A cuántos estamos de expediente formado á la empresa de la Plaza de toros por defraudación del impuesto del timbre? Dícan que hace seis meses duerme en la dirección de Rentas. ¿Por qué?»

Vamos á contestar.

En cierta ocasion, no hace muchas semanas, varios aficionados á las corridas de toros interpelaban al *factotum* del famoso Casiano, diciéndole: —Pero, hombre, ¿cómo se arreglan ustedes para que eso pase?

Eso era el expediente consabido. —¡Toma!—respondió el *factotum* de Casiano.—Porque allí tenemos nosotros lo que queremos.

Histórico. Pero mientras tanto la Hacienda pública aparece defraudada, según dice el *Boletín*, en cantidad respetable por el insigne y nunca bien ponderado empresario de la Plaza de toros de Madrid.

CUESTION DE ORTOGRAFÍA.—Algunos suscritores nos manifiestan extrañeza al ver que siempre que tenemos necesidad de dividir la *rr* á fin de línea no separamos ambas letras, sino que empezamos renglón con las dos *rr*es unidas á la vocal que les corresponde.

Comprendemos la extrañeza de nuestros suscritores, porque aún no es muy general nuestra práctica; pero es precepto de la ortografía publicada por la Academia Española, que dice así:

«La *ch*, la *ll* ó la *rr*, ¿deben dividirse al término de renglón?»

—No; pues aunque son letras dobles en la escritura, no representan más que un solo sonido.»

D. Fernando Gomez de Salazar, autoridad muy respetable en esta materia, dice en su *Ortografía al alcance de todos*:

«En el mismo caso (de no dividirse como la *ch* y la *ll*) están las dos *rr*, las cuales no se separarán, sino que irán juntas con la vocal á que hieran, como en *perro*, *carrito*, y no separándolas, como aún se acostumbra, faltando á la lógica y regla general de no dividir las letras que forman sílaba.

Esta es una innovacion de la Academia Española, dice el Sr. Gomez de Salazar, que nos parece lógica y conveniente. Sin embargo, pasará mucho tiempo antes de desterrarse la costumbre actual de dividir las dos *rr*.»

TRISTE VERDAD.—*El Bien Público*, de Mahon, del 30 de Abril último, escribe esta sentida lamentación:

«El vapor Mallorca, que salió el viernes de Palma para Valencia, se llevó la friolera de trescientos mil duros en metálico que el Banco de España remite la sucursal de esta provincia, con cuyo motivo nuestro colega *El Isleño* dice:

«¡Trescientos mil duros que se van! Ellos representan el pago de contribuciones, la suscripción á los bonos y otras inversiones en papel ó efectos que el Banco representa ó garantiza.

«Ese dinero en su mayor parte estaba antes invertido en empresas especulativas de particular interes para el país. Sus beneficios se reflejaban aquí, y hoy van á brillar lejos, muy lejos de nosotros.

«¿Cuándo y cómo volverán esos 300.000 duros?»

Al paso que vamos, nunca.

Díganlo si no nuestros marinos y navieros.

Ayer, contemplando desde las rocas cómo se alejaba el vapor Mallorca con esa fabulosa cantidad, volvimos la vista á los buques amarrados en el muelle, y las lágrimas asomaban á nuestros ojos.

Ese capital, no hace mucho tiempo, era suficiente á dar movimiento á nuestra marina mercante. Muerta ésta hoy, busca colocacion en otros puntos ó en otras formas. Y el piloto se hacha, y los marineros y los carpinteros de ribera se mueren de hambre, arrastrando en pos de sí á numerosas familias.

Por otra parte, el crédito abatido, contentándose algunos capitalistas con ganar el módico interes que las sociedades ofrecen á los depósitos.

La industria, no ménos abatida también, carece de movimiento y está cruzada de brazos; y la emigracion es la consecuencia de la falta de trabajo.

¡Triste cuadro ofrece la provincia Balear!

En él pueden estudiar nuestros representantes las necesidades del país, para procurar el remedio.

Si contribuyen á devolver el esplendor que en otro tiempo alcanzara nuestro comercio marítimo, base de nuestra riqueza y esperanza única del porvenir, merecerán bien de la Patria.

¡Tristes verdades!

El Ayuntamiento, que no quiere rebajar las tarifas de consumos, va á gastar dentro de pocos días:

En la feria.....	15.000 duros.
En las carreras de caballos.....	2.000
TOTAL.....	17.000 duros.

Los que padezcan hambre tendrán ocasion de consolarse contemplando al caballo afortunado que se lleve el premio del Municipio, y oyendo el rumor de las pequeñas orgías que los concejales celebrarán en sus tiendas del Salon del Prado.

¡Vivan las fiestas, aunque no se coma!

COMO SIEMPRE.—Ya tenemos otra vez en campaña al Sr. D. José Emilio Santos, presidente de todas las comisiones que se nombran en este país para asistir á las exposiciones internacionales.

Según vemos en otro colega, el señor Santos está nombrado ya presidente de la comision española para la exposicion que se ha de verificar en Méjico, con lo cual el Gobierno trata de consolar á dicho señor de la derrota sufrida en las elecciones de senadores.

Milagro hubiera sido que nos libráramos del Sr. Santos en Méjico.

Lo mejor es conceder á perpetuidad el servicio de representar á España en cuantos concursos se celebren al señor Santos y compañeros de armas y fatigas.

CONFERENCIA.—El general Martínez Campos conferenció ayer con el señor Silvela (D. Francisco?), tratándose entre ambos ministros de la difícil cuestión de subsistencias.

Suponemos el primer remedio que se propondrían.

«Emplear algunos moderados. Al fin y al cabo, ésa es una de las clases más necesitadas.»

Telegramas.

(Agencia Fabra.)

Constantinopla 5.—El gobierno turco dirigió al de Rusia una enérgica circular para protestar contra la agitacion causada por los rusos con el objeto de impedir que la administracion turca vuelva á funcionar en la Rumelia.

Paris 5.—El último balance del Banco de Francia acusa una disminucion de 14 millones y medio de francos los valores en cartera. La cuenta corriente con el Tesoro ha ganado 29 millones, mientras que la de particulares ha perdido 23 millones de francos. La circulacion de billetes se ha aumentado en 25 millones. Los beneficios de la semana han sido de 4.97.000 francos.

Londres 5 (nueve y 20 noche).—Cámara de los llores.—Lord Salisbury, contestando á lord Granville, enumeró todo lo que hizo para la ejecucion del tratado de Berlín. Dice que la evacuacion rusa ha debido empezar el 3 del corriente, terminando completamente el 3 de Agosto.

Paris 5.—Bolsa: Fondos españoles: 3 por 100 interior, 00 0/0.—Idem exterior, 15 1/4.—Amortizable exterior, 36 3/8.—Obligaciones de Cuba, 435.

Ultima hora: 3 por 100 interior, 14 1/16.—Idem exterior, 15 1/16.

Fondos franceses: 3 por 100, 70 40.—5 id., 113 85.—Consolidados, 99 1/8.

Bolsin: Amortizable interior, 00.—Idem exterior, 36 1/2.—Obligaciones de Cuba, 435.

Berlin 5 (nueve noche).—En el Reichstag (Parlamento alemán) el diputado progresista Richter combatió el proyecto de tarifas aduaneras. Otros oradores hablan tambien en contra. La discusion continuará mañana.

Londres 5 (nueve noche).—Cámara de los Comunes.—El ministro de Hacienda, señor Northcote, dice que, desandó el gobierno apresurar la pacificacion de la colonia del cabo de Buena Esperanza, envió instrucciones en 10 de Abril último encaminadas á cesar en las anexiones de territorios, pero ordenando se adopten medidas á fin de preservar á la colonia contra los ataques de los zulús.

Paris 5 (seis y 40 tarde).—La nota que Francia é Inglaterra han remitido al khedive, expresa el vivo sentimiento de ambos gobiernos por los últimos acontecimientos, haciéndole responsable de las consecuencias.

Londres 6.—La sesión de la Cámara de los llores se ha levantado á las altas horas de la madrugada. El ministro de Negocios extranjeros, lord Salisbury, ha prosegui-

SANTO DEL DIA 7.-San Estanislao, obispo y mártir.

Corros.-Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Andrés de los Flamencos (Barrio de Sotomayor), donde por la mañana habrá una misa mayor, y por la tarde procesión de reserva.

En San Gines continúa la novena del Santísimo Sacramento, y predicará en la misa mayor D. Ramon de Garamendi, y en los ejercicios de la tarde D. Sebastian Urre.

En la iglesia de Monserrát continúa la novena de Nuestra Señora de los Desamparados, y predicará en la misa mayor D. Julio Gómez, y en los ejercicios de la tarde D. Matías Yagüe.

En el colegio de Niños de Negros sigue la novena del Patriarca San José, y será orador en los ejercicios de la tarde D. Domingo Amat.

Continúa celebrándose los ejercicios del mes de Mayo en obsequio de la Santísima Virgen María en las Iglesias auxiliares, y especialmente en la Iglesia de San Mateo.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora de la Divina Pastora en Capuchinas de San Millán.

La temperatura en Madrid ayer y hoy.

El día 6 la temperatura en Madrid ayer y hoy.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

En su discurso acerca de la política exterior. Despues de referir cuanto ha hecho la Gran Bretaña para que se diese cumplimiento a las estipulaciones del tratado de Berlín, ha examinado detenidamente la situación de la Bosnia, la Herzegovina, la Serbia y la Rumanía, manifestando la esperanza de que estos países desenvolvan pacíficamente sus intereses materiales al amparo de las reformas introducidas en ellos.

En cuanto a la Turquía asiática, ha reconocido que no son posibles las reformas proyectadas en el plazo que pretenden algunos, pues es preciso irse con calma de lo que no pueden hacerse sino innovaciones mientras no sea más prospero el estado de la Hacienda otomana.

Londres 3.-No se ha recibido noticia oficial alguna que confirme la suspensión de las hostilidades en el cabo de Buena Esperanza contra los zulúes. Lo único que ha hecho el gobierno inglés es manifestar a las autoridades del Cabo que procuraran dejar bien defendidas las fronteras de la colonia, estableciendo una línea de fuertes para impedir las incursiones de los zulúes, y que abandonen todo proyecto de conquistar sobre el territorio de éstos.

Constantinopla 6.-Se han cambiado cartas autógrafas sumamente amistosas entre el czar de Rusia y el sultan de Turquía.

Berlin 6.-El debate de anoche en el Parlamento alemán sobre reforma arancelaria ha sido muy animado. Tomaron parte en la discusión varios oradores en pro y en contra.

Los amigos del príncipe de Bismarck siguieron encareciendo la necesidad de apelar a medidas proteccionistas para defender la producción alemana de la competencia extranjera.

Un orador expuso los graves males que puede traer, no sólo sobre Alemania, sino sobre toda Europa la competencia cada vez más creciente de la producción norteamericana. Otros oradores hicieron una brillante defensa del libre comercio. En la sesión de esta tarde recuerrá probablemente una votación importante sobre el proyecto que se discute.

Noticias.

La Gaceta de hoy no publica disposición alguna de interes general.

Ya ya, según nuestras noticias, muy crecido el número de horticultores que se han presentado para llevar sus productos a la Exposición de flores y aves que ha de celebrarse la Sociedad protectora de los animales y de las plantas.

El dueño de la quinta de la Esperanza presenta una notable colección de flores y plantas; los duques de Fernan-Núñez y de la Torre, del Eío y Parsons, exhibirán máquinas y herramientas de agricultura y jardinería; el Sr. Pizzala pájaros, y varios objetos personas que no recordamos.

Los trabajos preparatorios adelantan rápidamente, y ya es hora de que los señores expositores se presenten a la comisión respectiva, que se reúne en los Jardines del Buen Retiro, para empezar a preparar las instalaciones.

Ayer ha acordado la Diputación provincial que la junta de Beneficencia se verificase el día 25 del corriente mes, y que en ella se lidiaran ocho toros, cuatro de la ganadería del señor marqués viudo de Salas, vecino de esta corte, y cuatro de la de D. Antonio Mira, residente en Sevilla.

Tomarán parte en la lidia los diestros Lagartijo, Frasuelo, Chicorro y Angel Pastor, con sus respectivas cuadrillas. El caso de que el primero, que llega esta noche a Madrid, no pudiera tomar esta noche por tener compromisos contrarios anteriores, vendría en su lugar Currito ó Manuel Dominguez.

La guardia civil del puesto de Colmenar Viejo ha preso nueve sujetos por haber cazado 260 píos de fresco en el monte de propios de aquella villa sin la competente autorización.

Ha sido nombrado ayudante de campo del señor ministro de la Guerra el comandante de infantería D. Enrique Leirada y Martínez.

Segun datos estadísticos, el número de sordomudos que hay en España asciende a 9.860. Las provincias en que más abundan son: Oviedo, Lugo, León, Lécrida, Orense, Gerona y Valencia.

El número de ciegos asciende a 17.397, y las provincias donde más abundan son: Valencia, Córdoba, Murcia, Sevilla, Cádiz, Almería, Alicante, Málaga, Coruña y Granada.

Ha llegado a Cádiz un joven velocipedista francés que viaja en un velocipedo modelo, y se propone recorrer varias provincias de España.

El día 1.º del actual quedó abierta la temporada oficial en las aguas minerales de Marmolejo.

Se viene notando, hace algún tiempo, la existencia de una enfermedad especial, bautizada con el nombre de convulsión de los telegrafistas, por ser ésta consecuencia del ejercicio de dicha profesión.

Sus principales síntomas son: palpitaciones de corazón, irritación, vértigo, insomnio, é veces debilidad de la vista, después se siente cierto relajamiento, pérdida de voz y hasta alteración mental.

El aparato telegráfico que más facilita el desarrollo de dicha enfermedad es el de Morse, porque su uso necesita más atención para evitar erratas. Como es natural, las mujeres son afectadas con más facilidad que los hombres.

El juzgado de primera instancia de Sanlúcar la Mayor llama, por segunda y última vez, a cuanto se crea con derecho a los bienes del presbítero D. Ramon Maria Brito y Vargas, natural de Córdoba y vecino que fué de aquella ciudad, en la que falleció el 4 de Enero último, a fin de que en el término de veinte días se presenten a justificar documentalente el derecho que les asista.

Se ha concedido autorización para publicar un periódico con el título de La Democracia, que estará dirigido por el señor Calvo Asensio.

Parce que, en vista de escasear la caza en la Albufera de Valencia, saldrá hoy de aquella capital para Madrid, anticipado su viaje, el príncipe Rodolfo.

Mañana comenzará en la Universidad central las oposiciones a las plazas de auxiliares de la facultad de derecho.

El ayuntamiento de Granada, que tantos sacrificios se impone por evitar la miseria de las clases necesitadas, va á encontrarse muy pronto sin existencias de trigo, pues apesar de las activas gestiones que practica para proporcionarse este grano, los precios son tan exorbitantes, que son inadmisibles para el municipio granadino.

En Sevilla ha subido el precio del pan dos cuartos.

Don José Villanar, vecino de Huesca, ha sido autorizado para hacer los estudios de un canal de riego denominado Canal de Monnegros, cuya toma de aguas ha de verificarse del río Cincos, entre los términos jurisdiccionales de Castefjon del Puente y Monzon, continuando su curso por los de Selgua, Conchell, Castelfort, La Masadena, Pomar, Estiche, Santa Leticia, Alcolea de Cinca, Sena, Villanueva de Segena, Sariñena, Pallaruelo, Albalatillo, Consejo de Monnegros, Pontaba, Candanos, Montes de Praga, Ballarta, y terminando su desaguio en el río por la parte inferior del término de Praga.

La compañía de ferrocarriles de Paris Lion-Mediterráneo, despues de haber hecho estudiar con gran cuidado las experiencias ejecutadas en Inglaterra por el capitán Galton, va á emprender también sobre sus líneas una serie de ensayos de la misma naturaleza. Con este objeto se formarán dos trenes, compuesto cada uno de una máquina y veinticuatro carruajes, los cuales serán provistos, uno de un freno Smith-Hardi, y el otro de un freno Westinghouse.

El freno Smith obra por el vacío; el de Westinghouse, al contrario, es automático, de aire comprimido, y ha recibido recientemente perfeccionamientos bastantes grandes.

Segun El Clamor del Magisterio, el nuevo censo de población que registra oficialmente muy pronto, hará precisamente alteraciones en las dotaciones de las escuelas, y mientras en unas crecerán los sueldos de los maestros, en otras tocará la disminución y quizá baje la categoría de las escuelas.

Los que ganan en dotación, añade el citado colega, no tienen precision de nuevos ejercicios para disfrutar el aumento que les correspondía, y á los que les toque disminuir, tienen opción al traslado, para no perder los derechos adquiridos.

Por la comisaría de guerra de esta plaza, dice un periódico de Sevilla, se publica ayer en el Boletín Oficial el anuncio para la adquisición en subasta de varios máquinis destinados á la Pirotecnia militar. Se verificará dicho acto el día 29 del corriente.

La misma comisaría anuncia otra subasta para el día 30, con objeto de enajenar 140 quintales métricos de latón en recorte, procedente de la cartucheria metálica de dicha pirotecnia.

La villa de Chénos, en la provincia de Almería, ha resuelto subvencionar la construcción del ferrocarril de Murcia á Granada con ocho peonadas gratuitas por vecino y año durante la ejecución de las obras, y ceder también gratis cuantos terrenos ocupe en su término municipal el citado camino.

El arreglo proyectado en el ministerio de la Gobernación parece que ha de ocasionar serios disgustos á los amigos del Sr. Romero Robledo.

Se está efectuando en Cartagena con gran actividad el calafateo de la corbeta Aragon, que se construye en aquel arsenal, y probablemente será botada al agua en el próximo mes de Agosto.

Un hermano del tristemente célebre Troppmann ha comparcido estos días ante los tribunales franceses, acusado de fabricar moneda falsa.

Ha regresado á Marsella la comisión de ingenieros enviada á Palestina para hacer estudios preliminares de un ferrocarril entre Jaffa y Jerusalem, de gran interes por su trascendencia política é importancia para Marsella y de todo el litoral del Norte del Mediterráneo. La comisión ha vuelto con buenas impresiones, presentándose todo bien bajo el punto de vista material y topográfico.

El día 20 se reventó un tubo de una de las refineras de petróleo en el río del Este (Estados-Unidos), impregnándose el agua de dicho fluido, y como algunos cicones le aplicasen un fósforo, se encendió, extendiéndose las llamas sobre el agua por muchas millas.

El total de carbon mineral extraído en los Estados Unidos en lo que va transcurrido del año, ascende á 5.224.794 toneladas contra 2.005.163 durante igual período del año anterior, ó sea un aumento de 2.229.631 toneladas. El consumo de bebidas alcohólicas importadas, incluyendo vinos y cerveza, durante el año de 1878, ascendió á 6.457.449 pesos, cuya cifra demuestra una disminución no interrumpida desde el año de 1873, en que llegó á 10.578.811. El delte ha disminuido casi en la misma proporción de 106.308.524 en 1873 á 65.366.440 libras en 1878. El del café, de 401.966.179 á 303.950.493 libras. El de telas de seda, de 6.324.676 pesos á 5.116.707, y el de tabacos de 9.326.99 á 551.056 libras en 1878. Lo que demuestra la economía laudable del pueblo de los Estados Unidos y la presión consiguiente en los países productores de dichos artículos.

Detras de las tapias del Retiro fué hallado anoche el cadáver de un hombre miserablemente vestido. Sus restos no presentaban señal ninguna de herida ni violencia, por lo que se supone que falleció víctima de alguna afección.

Se ha constituido en esta capital una junta central gestora nombrada por los escribanos actuarios de España, encargada de la defensa de los derechos de la clase.

El alcalde y varias personas distinguidas de Granada han recibido anónimos con amenazas de muerte.

Anoche celebraron una larga conferencia el presidente del Consejo de ministros y el de la Gobernación, Sr. Silveira, ocupando del asunto de las subsistencias y mejores medios de impedir la subida del pan.

Para mediados de mes son esperados en Madrid los gobernadores de Barcelona, Málaga, Huesca, Guadalajara y Alicante.

Perseguida por los infatigables indios, huía una jirafa de búfalos de la sección del Milk river, y al llegar al río, se formó en columna una cerda compuesta de más de 2.500 cerzas, y avanzó sobre el hielo, hundándose éste, y cayendo en él una tras otra hileras, siendo arrastrados por la rápida corriente, en la que perecieron ahogados.

En el mundo se cosechan anualmente 681.000.000 de libras de té, de las que corresponden á China 600.000.000, al Japon 40.000.000, 35.000.000 á la India y 6 millones á la isla de Java.

El día 20 de Abril se celebró una procesion comunista en Chicago, formada por más de 1.100 personas, con pasquines inflamantes y sediciosos. Gran parte de ellos iban armados, y las autoridades desarmaron á más de 400. No hubo desórdenes.

La cosecha de tabacos en los Estados Unidos se calcula en 420.000.000 de libras, de cuya cantidad dos terceras partes se exportan, y más de 100.000 personas se ocupan en sus distintas manipulaciones.

Hé aquí un hecho curioso que tomamos de un periódico de Barcelona:

Dos hermanos de corta edad, pertenecientes á esa raza nómade de músicos ambulantes que recorren las aldeas de Rusia, se vieron sorprendidos por dos lobos al pasar por un desfiladero que hay entre Pultawa y Caleff. Despues de contener su ferocidad arrojándose los escasos recursos de alimentos de que disponian, y cuando los aguardaba una muerte segura, se ocurrió á la hermanita, que era la más joven, tocar el violín, instrumento de que se servia para implorar la caridad pública, consiguiendo por este medio que los terribles animales permaneciesen absortos é inmóviles sin causarles daño alguno.

Por acuerdo del ministerio de Fomento y del Ayuntamiento de Madrid, el Museo de Pinturas quedará aislado, á cuyo efecto han comenzado los desmontes necesarios, habiendo sido encargado el arquitecto señor Jareño de presentar dos proyectos para facilitar la entrada por la puerta de la fachada del Norte, que con las nuevas obras quedará á una altura considerable del suelo.

Mañana a las ocho de la noche llegará á esta capital el príncipe Rodolfo.

S. M. el Rey ha estado paseando esta tarde en la Casa de Campo, acompañado de sus hermanas las infantas.

El presidente del Consejo de ministros ha conferenciado hoy con S. M. el Rey cerca de dos horas y media, dirigiéndose despues á la capitanía general.

En el tren-carro de Andalucía ha llegado á esta capital el Excmo. señor don Eduardo Leon y Llerena.

En el tren mixto de Alicante y Valencia han salido los Excmos. señores duques de Fernan-Núñez y el conde de Oñate.

Ha sido confirmado en el cargo de ayudante de la Escuela naval del Ferrol el teniente de navio D. Antonio Gonzalez.

Esta mañana han despachado con S. M. el Rey los ministros de Hacienda, Gobernación y Marina.

Desde el día 13 del actual, la Sociedad económica celebrará conferencias administrativas á las ocho de la noche en el Conservatorio de Artes.

El juzgado de guardia intervino anoche en los siguientes sucesos:

A las siete de la noche un dependiente de un congado de paños de la calle de Carralás, núm. 39, estaba examinando un revolver, teniendo la desgracia de que se le disparase é hiriera gravemente á un individuo del cuerpo de seguridad que casualmente pasaba por la calle.

A las diez se presentó en la casa de socorro de la calle del Barquillo una joven, manifestando que habia tomado una gran cantidad de fósforos disueltos en un vaso de agua. Despues de auxiliada en dicha casa, fué trasladada al hospital Provincial en grave estado.

En Tulea (Chile) existe un español que cuenta 137 años, de edad. Ha sido soldado 48 años ha recibido varias heridas, algunas gravísimas, ha pasado las calenturas malignas y pasado la fiebre amarilla, y apesar de todos estos sufrimientos, sin olvidar que en su juventud se entregó á la bebida, ha alcanzado cerca de siglo y medio de existencia.

En el pueblo de Fiscal (Huesca) habita una mujer de 123 años de edad. Se encuentra en el mejor estado de conservación, no le falta un solo diente ni suena, y sus facultades intelectuales no han sufrido, apesar de tan largos años, alteración alguna.

Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales, se han exacerbado en estos últimos días; entre ellos, los accesos epilépticos, cólicos é histeriformes, los reumatismos musculares y articulares, se han mostrado menos frecuentes y molestos. Los estados febriles y catarrales, los gástricos y gastro-biliosos, las intermitentes de marcha franca, así como las laryadas, han sido muy frecuentes. Los estados congestivos de los centros nerviosos se han presentado en menor número, y las congestiones de los órganos respiratorios, así como las hemorragias de la mucosa, también han sido menos numerosas. Así lo dice El Siglo Médico.

El jueves próximo tendrá lugar en el teatro de Variedades, con la cooperación de la eminente actriz doña Matilde Díez, de la señorita Mendoza Tenorio y otros actores de los primeros teatros de esta corte, la función extraordinaria que la empresa del referido coliseo ha dispuesto para dedicar sus productos á la construcción del mausoleo del inolvidable Julian Romea.

Las muchas personas que tienen encargados palcos y butacas, como las que desean adquirir las sobrantes para esta función, pueden recoger el martes y miércoles de una á cuatro de la tarde, en la calle del Arsenal, número 20, casa de la señora marquesa de Sanfelices, que se ha encargado de la venta de dichas localidades é á cargo de la comisión organizadora del pensamiento.

Ha sido denegada una instancia de don José Xiró y Sr. Argemi, vecinos de Barcelona, solicitando prórroga para terminar los nuevos cuarteles que están construyendo en aquella plaza.

Se ha significado por el ministerio de la Guerra al director general de Ingenieros se hagan estudios para la edificación de un cuartel en las inmediaciones de la Plaza de totos.

Ha sido puesto á disposición del juzgado un vecino del pueblo de Salomé, provincia de Tarragona, acusado de haber robado doce carneros al propietario don Mignel Biosca.

Se ha concedido un año de licencia para viajar por la Peninsula y el extranjero al brigadier exento de servicio en esta corte D. Joaquin Gomez de Barreda.

Han sido capturados dos criminales de los seis que robaron al comerciante don Juan Abad, vecino del Campillo, habiendo rescatado generos por valor de 5.616 reales. A los cuatro restantes se les persigue incesantemente.

Ha sido secuestrado el hijo de D. Francisco Suarez de la Vega, vecino de la villa de Paterna, término de Medina-Sidonia. Los secuestradores piden por su rescate 40.000 reales.

Fuerza de la guardia civil persigue sin descanso á los criminales habiendo preso á cinco personas por creerlas complicadas en el secuestro.

Leemos en El Correo Militar: «Habíase con insistencia en los círculos militares de los propósitos más ó menos laudables para extinguir definitivamente la clase de jefes y oficiales de reemplazo, no faltando quien afirmase que se trata de poner en práctica el desacreditado procedimiento de dar colocación en destinos civiles á cuantos lo soliciten.

Aparte de que la noticia nos merece escaso crédito, creemos existe un medio sencillo de orillar las dificultades que hoy se oponen á la completa normalización de las escalas.

Redúcense á 10 por 100 el descuento de 25 que hoy sufren las clases pasivas, y ó mucho nos equivocamos, ó en un plazo relativamente corto habrá desaparecido ese enorme excedente que abruma el presupuesto de la Guerra y paraliza los ascensos por antigüedad en las armas generales. Los retiros entonces aumentarían de una manera considerable, desapareciendo, por tanto, la resistencia hoy justificada á pasar á dicha situación ante la perspectiva de terminar su vida los interesados en brazos de la miseria, despues de las escaseces y privaciones de que jamás está exenta la carrera.

METEOROLOGIA: La temperatura en Madrid ayer y hoy. El día 6 la temperatura en Madrid ayer y hoy. Los desórdenes nerviosos y neurálgicos dependientes de estados constitucionales.

Table with columns for FONDOS PÚBLICOS and BOLSA DEL DIA 6 DE MAYO. Includes entries for Renta perpetua, Deuda exterior, and various public funds.

Table with columns for DISPOSICIONES OFICIALES. Lists various official decrees and resolutions, including those related to public works, military, and administrative matters.

ESPECTÁCULOS DE HOY. Teatro Español.-A las ocho y media. El pual del godo. Comedia.-A las ocho y media. La niña y el barón. Teatro de los Caños de Barro.-A las ocho y media. Los dos hermanos. Teatro de la Zarzuela.-A las ocho y media. Los cuervos.

Principales noticias: La Gaceta de hoy no publica disposición alguna de interes general. Ya ya, según nuestras noticias, muy crecido el número de horticultores que se han presentado para llevar sus productos a la Exposición de flores y aves que ha de celebrarse la Sociedad protectora de los animales y de las plantas.

Ilustracion popular

Historia.

Alfonso XI.

Conclusion.

Un sangriento hecho ocurrió que no deja tan bien parada como deseáramos la memoria de este buen rey. Verdaderamente expusese a ser asesinado en una enroscada por dar al reino paz, y no debió llevar con paciencia que el levantado don Juan el Tuerto volviese a encender la guerra civil, levantando un fuerte partido contra Alfonso, el cual quiso cortar el mal de raíz, porque fué poco amigo de términos medios, y en efecto, en ciertas ocasiones, muy especialmente en política, son ineficaces...

Propuso el rey á D. Juan el casamiento con la infanta Leonor, hermana de Alfonso; acepta D. Juan, va á palacio, en Valladolid, y al sentarse á la mesa es alevosamente asesinado. A seguida D. Juan Manuel toma las fronteras castellanas, los moros realizan una intencionada. Zamora y Toro se insurreccionan, y Alfonso XI enfoca al primero, rechaza á los segundones, sujetó á las rebeldes ciudades, aterrando con su severidad cruel á cuantos, de grado ó por fuerza, tienen que arrepentirse, y la paz renace.

D. Alvaro Nunez de Osorio, traidor al rey, que le habia distinguido, fué muerto á pedradas por órden de aquel en medio de sus vasallos, y de este modo, poco escrupuloso en los medios, conseguia el fin, que no era otro sino la pacificacion de su reino. No desconfiaba el rey, empero, la política por la guerra; á todo atienda, porque para todo era suficiente; que el buen rey nada desconfia, aunque del recreo y el descanso cercena el tiempo.

Con sus buenas artes logró Alfonso XI que el rey de Aragon abandonase la causa del infante D. Manuel, levantado y revuelto á fuer de ambicioso; y para arreglar las diferencias que mediaban con el rey de Portugal, ajustó su matrimonio con la infanta doña Maria, hija del monarca lusitano. Por manera que de los enemigos interiores, que en el número de ellos podia contarse al portugués, nada debia ya temer; y seguro de esto, decidió la destruccion de los agarenos, y á realizarla dedicó todo su poder, su talento, su actividad fabulosa.

El simple anuncio de la decision del rey, fué bastante para que el de Granada, por medio de un mensajero, se declarase vasallo y tributario de Alfonso, apresurándose á renovar el pacto establecido desde los tiempos del gran San Fernando. Falso, empero, á fuer de agareno, al mismo tiempo que el temor le movió á pedir la paz, quiere hacer la guerra sin comprometerse personalmente; más claro, quiere destruir á los cristianos por mano ajena, aparentando fidelidad y sumision.

Para verificar su infame propósito excitaba la ambicion del rey de Marruecos, Abi-Atssan, el cual, pronto siempre á procurar la realizacion de los proyectos de sus antecesoros, dispone un numeroso ejército, coloca al frente á su hijo, llamado Abdulmelek, y carga aquella nueva plaga sobre Gibraltar, cuya plaza se entrega á los hijos de Mahoma. No fué más pronto consumado este triste suceso, que estar Alfonso XI sitiado á Gibraltar; y tocaba ya la plaza al punto de entregarse, cuando el rey tuvo que levantar apresuradamente el cerco, para acudir á una rebelion suscitada por algunos magnates castellanos, espurios españoles, que lejos de auxiliar á su rey, como de su deber era, en la patriótica empresa que acometido habia, se aprovecharon de aquella ocasion, para su ambicion insaciable tan oportuna. Los motores de aquella nueva revuelta fueron el infante D. Manuel, D. Alfonso, señor de Haro, y D. Juan de Lara; que en Castilla Lara y ambicioso se hicieron sinónimos...

Entonces D. Alfonso, que conoce la mano que habia impulsado al marroquí, no solamente abandona á Gibraltar, si que además renuncia al tributo que el de Granada debia pagar, á fin de quedar libre para acudir á la civil discordia, seguro de poner despues á raya á sus naturales enemigos. Y, en efecto, jamás soberano alguno pudo repetir con más exacta verdad el veni, vidi, vici de Julio César. Alcanzar á los rebeldes y destrozarlos obra fué de pocos momentos.

D. Alfonso de Haro, prisionero, condenado fué á muerte; el infante D. Manuel y D. Juan de Lara por los pechos salvaron, y todos sus bienes confiscados fueron. Convencidos de que con semejante rey las burlas tornábanse veras, se humillaron; pidieron perdon, y Alfonso, clemente en la ocasion aquella, otorgóselo generoso, y aun devolvióles los confiscados bienes. X por cierto que no dió el beneficio en ingratos; desde entonces, como agradecidos y leales procedieron con el rey. Seguro Alfonso del efecto que habia producido aquel acto, tan político por lo ménos como clemente, y viendo que á la sumision de aquellos próceres siguió la de los demas que habianse mostrado revoltosos, volvió sus armas contra los moros, cuya dominacion en España habiase propuesto destruir. Y á fe que el monarca condiciones sobrado apropiadas tenia para haber llevado á cabo su nacional idea, si hubiérase alcanzado la vida, que casi en flor agostada fué.

Sofocada, ó más bien, de raíz extinguida la última rebelion, vuelve sus temidas armas contra los moros de Granada y contra los africanos, los cuales habian regresado á Marruecos en su mayor parte; pero pronto en total reaparecieron, con Abdulmelek á la cabeza. Alfonso, nada intimidado al contemplar aquella verdadera avalancha que le ame-

nazaba, sin esperar un momento libra la batalla, y tan sangrienta fué, que á Abdulmelek costó la vida. Juzgue el lector cuán alto rayaria el dolor del rey de Marruecos, al saber la muerte de su hijo, con la espantosa derrota; todo su reino participó de un gran sentimiento mezclado de ira, sentimiento que solamente podia ser templado por efecto de una terrible y completa venganza. La consecuencia inmediata de aquel terrible desastre fué, como de esperar era, el predicar los imanes la guerra santa. El deseo de venganza y la esperanza de abundante y rico botin, hicieron que la predicacion no fuese infructuosa. El guerrero levantamiento fué, literalmente, en masa; y de los presentados fué elegido el número de setecientos mil para venir á España, y á su frente púsose el mismo rey Abi-Atssan con dos de sus hijos, y con él tambien, vinieron sus mujeres y toda la corte.

Preparábase, pues, segun todas las señales, la segunda parte de las Navas de Tolosa; y á fe tan notable batalla como aquella se preparaba, y á la que dirigió Alfonso VIII mereció que la Iglesia, bajo el titulo de El triunfo de la Santa Cruz, la celebrase el 16 de Julio, en cuyo dia fué, tambien la que someramente, por no sernos posible otra cosa, vamos á reseñar, mereció igual distincion, como en su lugar consignaremos.

No habia al vehemente deseo de venganza el alujon que de allende el Estrecho venia: Abi-Atssan apenas desembarcaba unido al rey, grandino, que reunió cuanta gente de guerra pudo, y juntos ambos asedian á Tarifa, cuya plaza, por su situacion, podia ser la llave de las operaciones necesarias para lograr la anhelada realizacion, en todos sus extremos, del siempre acariciado sueño de los hijos de Ismael.

Inminente y gravísimo era el peligro; inmenso y aterrador el poder del feroz y guerrero enemigo. Era, empero, Alfonso XI el soberano que empuñaba el cristiano estro, y puede de él decirse, muy justídicamente, que su corazon jamas abrigó el temor, ni aun en sombras. Y como los hombres de cierto temple, tales como el undécimo Alfonso, llevan por lema en su escudo, permítansenos la vulgaridad, dar primero es dar dos veces, entonces, como siempre, no aguardó á ser acometido, acometió en cuanto vista diere á los enemigos, sin parar mientes en que para la pelea á cada cristiano tocaban, por lo ménos, diez moros.

Ruda, desigual, tenaz, sangrienta, atroz, dolorosa fué la batalla, librada cabe las márgenes del rio Salado. El término fué la mas espantosa derrota para los hijos de Ismael. El Miramamolín Abi-Atssan, herido, repasó el Estrecho, llevando á bordo los cadáveres de sus dos hijos, y dejando prisionera á su esposa favorita, y casi cien mil de los suyos tendidos sobre el ensangrentado campo de la memorable lucha.

La Iglesia, como anunciamos antes, considerando la importancia de aquel fabuloso hecho de armas, concedióle el honor religioso de celebrar aquel inaudito triunfo el dia 31 de Octubre; y cuando la publicacion del almanaque era un privilegio que se obtenia por medio de pública subasta, en dicho dia se estampaba infaliblemente.

«San Quintin, y la Batalla del Salado», como decía el 16 de Julio: «El Triunfo de la Santa Cruz y Nuestra Señora del Carmén». Débese, pues, á Alfonso XI el haber cerrado la entrada en la Peninsula, desde entonces hasta hoy, á los africanos.

Infatigable siempre, con sus vencedoras tropas se trasladó á Algeciras, que en poder de moros estaba, y sin tomar descanso atacó la plaza. Dilatóse, empero, el sitio, pues duró más de año y medio: casi veinte meses; porque, además de la resistencia de la guarnicion, que portóse, en verdad, muy valientemente, encontraron los españoles en aquel sitio una terrible sorpresa, que lo fué, y grandísima, en efecto. En Algeciras vieron por vez primera los cristianos lo que era la artillería: de ella hicieron uso en aquel sitio los moros, que, como es bien sabido, si hoy van á retaguardia, á vanguardia fueron en aquellos tiempos en ciencias, letras y artes.

No hay para qué decir si contra los cañones bastarian las armas de opugnacion entonces conocidas de los españoles, aríetes, catapultas y ballistas. Estas solamente se empleaban contra puertas y murallas, y aquéllos contra las armas opugnadoras y contra los hombres, que á más de balas de hierro y de piedra, metralla vomitaban tambien; tal podia llamarse á las rociadas de menuda piedra que las bocas de fuego arrojan.

Por manera que no solamente el desastro, si que tambien el resplandor y la detonacion, grandé impresion debieron hacer en los que tal invencion no conocian. Superior á la sorpresa fué el ánimo de los españoles, y la plaza se rindió, al fin, por capitulacion; y ya triunfante Alfonso en Algeciras, generoso en el triunfo, mandó al rey de Marruecos su prisionera esposa y regalos magníficos, propios de un poderoso rey.

En el sitio de Algeciras murió el monarca de Navarra, Felipe de Evreux, que como voluntario militaba en el ejército del rey de Castilla y de Leon. De aquella época data el impuesto conocido por el nombre de Alcabalas, creado para sostener el sitio de Algeciras, y que, como todos los impuestos de tiempo memorial hasta hoy, aunque cese el motivo que obligó á establecerlos, jamas ellos cesan.

Como el pensamiento dominante del rey era dejar libre de agarenos la Peninsula, quejso, desgraciadamente, apoderarse de Gibraltar, para no tener luego más enemigos á quienes expulsar que á los granadinos.

Y sitiado á Gibraltar estaba, cuando en el campo declaróse una mortífera peste, Instábase los jefes para que se retirase del sitio, poniendo ante su consideracion los males que al reino agobiarian si fatalmente el contagio, que ni respeta categorías ni cetos, le arrebatase la vida. El rey, empero, obstinado contestaba á todos que en campaña queria participar de la suerte del último soldado, y con él comenzar partir las glorias, los sufrimientos y los peligros. Por desgracia, como profético instinto tuvieron los que á Alfonso XI en vano aconsejaron. La peste alcanzó al rey, que al frente de Gibraltar espiró, á los treinta y nueve años de su edad, y veinticuatro de un reinado gloriosísimo. Si hubiese vivido veinte ó treinta años más, qué no hubiese hecho!

Diéronle el renombre de Vengador unos, de Justiciero otros, y éste prevaleció, puesto que este epíteto va en la Historia unido á su nombre. Heredó la corona su hijo, único legitimo, D. Pedro I de su nombre; rey calumniadísimo, como que los primitivos compiladores de datos históricos, poco escrupulosos, en verdad, no tuvieron más guia para trazar la vida de D. Pedro que la Crónica de Pedro Lopez de Ayala, jurado enemigo del rey, como alférez y cronista del bastardo, asesino fratricida don Enrique.

Este asunto, empero, no es objeto del presente artículo: su turno le llegará y no muy tarde; que á fe en otro mucho más lato trabajo hemos probado de evidente manera lo que simplemente anunciamos ahora.

En cuanto á Alfonso XI, para concluir diremos que fué gran rey, magnánimo, buen político y consumado guerrero. Legó su carácter á su hijo, esto es, rayó en cruel de puro justiciero; empero si el undécimo Alfonso hubiese recibido de Fernando IV por herencia con la corona varios hermanos bastardos mil veces traidores, levantiscos y ambiciosos, como de Alfonso recibiera D. Pedro, no sabemos lo que hubiese sucedido. Los amores de aquel gran rey con doña Leonor de Guzman, principalmente por sus fatales consecuencias, fueron el borron que eclipsó la mucha gloria adquirida por Alfonso XI.—A.

Vida práctica.

PENSAMIENTO.—El que se apresura mucho, concluye más tarde.—Vido Livio. RECETA.—Rosquillas de Fuentabrada.—Con la masa de bollos, y como se dijo hace unos dias para las rosquillas de limon, se hacen las rosquillas, y se cocen; cuando ya lo están, se colocan en una fuente, y se las baña con azúcar disuelta en agua.

CHARADA.

Sin la prima y dos del tres, darte un todo no podré. SOLUCION DE LA CHARADA DE AYER. MAR-GA-RI-TA.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL, Tintoreros, 3.

DEL SULTAN ZULIAZAN.

Enseguida, deteniéndose delante de los soldados, exclamó: —No soy Zuliazan. ¿Hay alguno entre vosotros que quiera medir sus armas conmigo? —Un formidable guerrero, perfectamente armado, salió de las filas. Los dos campeones dieron principio al combate, y Zuliazan, del primer golpe, dividió en dos pedazos la cabeza de su enemigo. Otros varios sufrieron igual suerte, siguiendo peleando el joven árabe durante todo aquel dia. Por la noche volvió Zuliazan á la montaña, donde le esperaba su adorada, y la presencia de Schama le hizo olvidar las fatigas de aquel dia. Saif-Rad, enfurecido por la derrota que acababan de sufrir sus soldados, reunió el Consejo, y ordenó á sus visires que todas sus tropas vistiesen trajes de mujer, porque no eran dignos ni aun de llamarse hombres. —No se ha perdido todo,—exclamó Rif, el anciano visir,—aún nos queda el negro Sadun, que es, despues de Zuliazan, el héroe más grande del universo. Si Dios nos protege, este negro nos librará del árabe. El sultan, despues de meditar algunos instantes, creyó oportuna esta resoluzion, y mandó á Rif que se personase en la prision del negro Sadun. Este horaba aún la muerte de su amigo. —No te aflijas,—repuso el anciano,—Zuliazan no ha muerto. Acto continuo le contó la victoria que habia conseguido entre los abyssinios. —Dios mío! Dios mío!—exclamó el negro con grande alegría.—Cuánto daria por hallarme á su lado para abrezar á ese valiente joven! —Precisamente,—añadió su interlocutor—he venido para que te reúnas con él; pero en nombre del cielo, es necesario que hagas creer al malik que consistes en luchar con tu amigo, para obtener la mano de su hija y el título de visir. —Ya comprendo lo que he de hacer,—dijo Sadun. Cuando Sadun se halló en presencia del sultan, se prosternó, exclamando:

90 AVENTURAS MARAVILLOSAS DEL SULTAN ZULIAZAN.

—Yo leía en el corazon de esa mujer,—repuso,—y trataba de poner fin á tus dias. Ahora ya estoy tranquilo con su muerte, y nada tengo que temer respecto á tu porvenir. Adios, ya no me volverás a ver. Y así diciendo, desapareció. El héroe ha conquistado el trono de su padre, y se ha casado despues con la bella Schama. FIN.

DEL SULTAN ZULIAZAN.

Pero Kamaria salió á su encuentro y comenzó un encarnizado combate. En cuanto á Sadun; el oficial le condujo cargado de cadenas á presencia del malik Saif-Rad. Al verle éste, le dijo con fiero alegría: —Vil Sadun, te tengo en mi poder, y ya no te escaparás. —¡Maldito seas, traidor!—exclamó el negro. Indignado Saif-Rad al oír este insulto, dijo á sus guardias: —La insolencia de este hombre no tiene límites; es preciso que inmediatamente le corten la cabeza! Iban á poner en ejecucion tan terrible orden, pero la llegada de un anciano les detuvo. Era Rif, el visir, que hacia más de veinte años que habia advertido al padre de Zuliazan la traicion que iba á consumar la esclava Kamaria. Y viendo que el alfanje estaba próximo á caer sobre la cabeza de Sadun, se dirigió rápidamente á Saif-Rad, y le dijo: —¡Sublime sultan! La muerte de este hombre no te dará ni honra ni provecho. Un hombre de su temple no es justo que perezca á manos del verdugo; nosotros procuraremos atraerle á tu sumision, y entonces tendrás á tu servicio un guerrero respetado, y temido de todos los mulules, y se aumentará, si es posible, el poder de tu imperio y la gloria de tu nombre. Estas palabras calmaron la ira de Saif-Rad, y ordenó que condujesen á Sadun á una prision, encargando se pusiesen todos los medios posibles para someterle á su dominio. Por esta época, Scardis, visir del malik Efrach, habia venido á visitar á su hermano Scardion, visir de Saif-Rad. Scardis obtuvo una audiencia del gran sultan, y le habló de este modo: —¡Poderoso señor! ¿Te has olvidado de tu prometida la princesa Schama? —Me hallaba preocupado por los acontecimientos que hace poco han tenido lugar; pero voy á escribir á Malik-Efrach, rogándole venga aquí con su encantadora hija la princesa Schama. Algunos dias despues los mensajeros llevaron esta

GACETA UNIVERSAL

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DIARIO POLÍTICO, NOTICIERO, INSTRUCTIVO Y RECREATIVO

Puede adquirirse por venta en Madrid, de CINCO a SIETE de la tarde, y en todo el resto de la Península, a DOS CUARTOS cada número. — Mano de 25 ejemplares, UNA PESETA.

Los suscritores a este diario tendrán un periódico independiente, que trata todas las cuestiones de política interior y exterior sin más pasión que la del más acendrado patriotismo.

En la segunda plana daremos tantas noticias como cualquier periódico noticiero, y antes que ningún otro, por la hora de salida que hemos fijado a nuestra publicación.

La tercera plana la consagramos a instrucción popular, y la hemos distribuido de modo que todos los lunes nos ocuparemos de ciencias, los martes de historia, los miércoles de agricultura, los jueves de industria y comercio, los viernes de religión y moral, literatura y bellas artes, y los sábados de instrucción pública.

También publicaremos semanalmente una revista financiera y otra de mercados.

Con esto y la hoja literaria de los domingos, y los preciosos folletines que publicamos a propósito para en cuadermarse, la GACETA UNIVERSAL, que es uno de los diarios más baratos que se publican, cree que ha de seguir obteniendo el favor del público.

SUSCRICION DIRECTA

En Madrid.

Table with subscription rates for Madrid: Un mes... 1 peseta, Tres meses... 3, Seis meses... 6, Un año... 12.

En Provincias.

Table with subscription rates for provinces: Un mes... 2, Tres meses... 6, Seis meses... 12, Un año... 24.

Antillas y países extranjeros del Convenio postal. Filipinas y América del Sur.

POR CORRESPONSAL

En Madrid.

Table with subscription rates for correspondents in Madrid: Un mes... 1'25 peseta, Tres meses... 3'75, Seis meses... 7'50, Un año... 15.

En Provincias.

Table with subscription rates for correspondents in provinces: Un mes... 2'25, Tres meses... 6'75, Seis meses... 13'50, Un año... 27.

Antillas y países extranjeros del Convenio postal. Filipinas y América del Sur.

Las suscripciones empiezan el 1.º y el 15 de cada mes. El aumento que paga el suscriptor cuando hace la suscripción por correspondal, es a comisión que éste recibe.

REGALO A LOS SUSCRITORES DE PROVINCIAS

Todo suscriptor de tres, seis ó doce meses recibirá sin aumento ninguno de precio, y junto con nuestro periódico, un ejemplar de LA ILUSTRACION UNIVERSAL, periódico ilustrado que se publica una vez cada semana, escrito por los autores de más renombre, enriquecido con numerosos grabados ejecutados por los primeros artistas, y contenido en su texto novelas, actualidades, viajes, figuras de modas y picares caricaturas.

AGUA DE BARCELONA PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades...

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 38, comercio de sedas; idem 87, droguería; Amor de Dios, 7, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacomete, 4, droguería; Mayor, 50 y 56, comercios de sedas; Montera, 20, 21 y 24, tintorerías; Toledo, 52 y 60, droguerías.

CHOCOLATES DE MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878 MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y a fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

AGUA CIRCASIANA ÚNICA USADA POR TODAS LAS FAMILIAS REALES Y NOBLEZA DE EUROPA. Cuarenta y ocho años de éxito en todo el mundo.

EL AGUA CIRCASIANA es la única infalible para restituir al cabello blanco su color primitivo, desde el claro rubio, hasta el negro azabache.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS COMPAÑIA COLONIAL Mayor, 18 y 20. Montera, 8.

GRAN BARATO CONTINUO CALLE DE CARRETAS, 26, ESQUINA A LA DE ATOCHA

VENTA DE GÉNEROS A LA MITAD DE SU VALOR.

Por muy pocos días ponemos en venta en este establecimiento una gran cantidad de géneros de varias clases, que para su pronta realización se sacrifican totalmente, dándolos a precios medio de balde.

- 40.000 corbatas para caballero, de 6 reales, se venden a 2 rs. 50.000 chalinas para señora, de 4 rs., a 2 rs. Pañuelos de seda, desde 3 a 80 rs. Pañuelos de merino, desde 12 rs. Pañuelos de hilo, desde 1 real. Medias inglesas para señora y niño. Calcetines ingleses, de 6 rs., se venden a 3 rs. par. Camisetas inglesas para caballero, variedad de clases con un 40 por 100 de rebaja sobre su verdadero precio. Cuellos de hilo, de 2 1/2 rs., se venden a 1 real.

ESPECIALIDAD

Gran surtido de camisas para caballero, muy buena clase y con vistas de hilo, a 16, 18, 20, 22 y 24 rs.

A FIN DE QUE EL PÚBLICO APROVECHE ESTE BARATO, NO SE VENDE A LOS REVENDEDORES. ENTRADA LIBRE PRECIO FIJO

NOTA. El género llevado que despues no guste, se puede volver a cambio.

TRASPORTES GENERALES

CONSIGNACIONES MARÍTIMOS Y TERRESTRES TRANSITOS EN COMBINACION CON LOS VAPORES-CORREOS TRASATLÁNTICOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA, FERROCARRILES, ETC., ETC.

JOSÉ VERDUGO Plaza de San Francisco, núm. 2, Cádiz. Esta casa se dedica al despacho de aduanas, recibo y expedición de mercancías, muestras, equipajes, paquetes y encargos, por pequeños que sean, para todos los puntos del REINO, EXTRANJERO Y ULTRAMAR, prometiendo exacto cumplimiento, actividad y precios módicos, pues tiene al efecto tarifas especiales combinadas.

EFFECTOS MILITARES—CONDECORACIONES

CARRETAS, 13, PRINCIPAL.—M. VIGIL. Surtido completo.—Precios de fábrica.—Prontitud en el despacho.—Encargos de provincias y de Ultramar. Carretas, 13, principal.—Madrid.

HERPES Se curan radicalmente con las píldoras de la Dra. C. A. de Escobar, Angel, 3. SOMBRERERIA DE HUERTA CALLE DEL PRINCIPAL, NÚM. 7. CASA FUNDADA EN 1819, PREMIADA en todas las Exposiciones...

RIGOBERTO ESTUDIOS, 2, esquina a la de San Dámaso. DROGUERIA DE UZURRUN ANGLIO Y COMPAÑIA Bordadores, 3. LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA AURRERA

CUENTOS MORALES DEBIDADOS A LA INFANCIA por D. JUAN VIAL Y PERANDEZ-VERGADO Séptima edición. PILDORAS INGLESAS Especialidad contra la purgacion y flujo blanco. Oña 18 rs. Botica de Escolar, Angel, 3.

86 AVENTURAS MARAVILLOSAS carta a su destino, y supo por ellos Malik-Efrach la muerte de Zuliazan y la prision del negro Sadun. Malik-Efrach no pudo contener las lágrimas al considerar el trágico fin que había tenido el joven árabe, a quien quería como si fuese su hijo.

DEL SULTAN ZULIAZAN. 89 Aironde se presentó al lado de Zuliazan y Sadun, y sin escuchar a su dueño, les trasportó a la montaña, en donde se hallaba Schama. Una vez allí, Zuliazan dijo al genio: —¿Por qué has venido en mi socorro? ¿No te había rogado que permanecieses neutral?

88 AVENTURAS MARAVILLOSAS —Estoy pronto a batirme con Zuliazan, y si lo exigis, le traeré vivo atado a la cola de mi caballo. —Si tal haces, puedes contar con el cumplimiento de mi promesa. Al día siguiente se presentó nuevamente Zuliazan en el campo de batalla, y pronunció su acostumbrado reto.